

Organização

CITCEM/FLUP

Comissão Científica

Comissão Executiva do CITCEM

Comissão organizadora

Carla Sequeira

Joana Lencart

Contactos

CITCEM/FLUP

Tlf: 226 077 177

E-mail: oic.citcem@gmail.com

citcem@letras.up.pt

As *Oficinas de Investigação* do CITCEM têm como principal objectivo o debate, alargado e transdisciplinar, de problemáticas de investigação, no sentido de cruzar questões teóricas e metodológicas e resultados de pesquisa.

As *Oficinas de Investigação* do CITCEM constituem, por isso, um espaço de divulgação e discussão regular de projectos de investigação individuais (teses de mestrado ou doutoramento, projectos de pós-doc, etc.) ou colectivos, dos investigadores e colaboradores do CITCEM, podendo associar investigadores de outros centros ou universidades nacionais e/ou estrangeiras.

Entrada Livre

oiccitcem.wixsite.com/oficinascitcem

OFICINAS DE INVESTIGAÇÃO CITCEM 22/23

SESSÃO 2

[30.09.22 • 14h30]

Proponentes da sessão

Evaristo C. Martínez-Radio Garrido

« Aspects generally forgotten, but present, in the wars of the Ancien Regime and the Iberian Peninsula »

PROGRAMA

14h30 APRESENTAÇÃO DAS COMUNICAÇÕES

14h40 *Prisoners of War and towns. Personal relationships and demographic weight in the 18th Century* | Evaristo C. Martínez-Radío Garrido

15h00 *Gestión militar y soldados extranjeros en el ejército español a finales del siglo XVIII: realidades, modelos y proyectos* | Javier Bragado Echevarría

15h20 *Cotidianidad, religión, identidad y principios morales como objeto de comprensión del soldado de la Guerra de Independencia española. El caso del Regimiento de Infantería Ultonia en los sitios de Gerona (1808-1809)* | Jonathan Jacobo Bar Shuali

15h40 Debate

16h00 Encerramiento

NOTAS BIOGRÁFICAS E RESUMOS

EVARISTO C. MARTÍNEZ-RADÍO GARRIDO

Doctor in History from San Pablo CEU University (Madrid), specializing in military History during the *Ancien Régime*, including the Peninsular War. Up to this moment he has been a Marie Curie Fellow at the University of Warwick developing an international research project on prisoners of war between the Bourbon nations and the United Kingdom during the 18th Century. In 2007, he was awarded the research award 'Padre Patac' for a study on the War of the Spanish Succession. He has developed his career in different universities in Spain, Hungary and the UK. Researcher of the CITCEM, and peer reviewer for the Project Proposals submitted to the Science Fund of the Republic of Serbia, he also organized and led several activities in the Academic Area. He has published several monographs and articles dealing with social-military History and prisoners of war.

Prisoners of War and towns. Personal relationships and demographic weight in the 18th Century

In this paper we're dealing with the prisoner-civil population relationship. In a war, the populations can be affected both by the armed clashes themselves and by their aftermaths, in both cases affecting the urban nucleus, either due to its possible physical changes in it due to the fight, or due to the reorganization of its day to day life and its buildings, enabled to the different urgencies and needs of the moment. At this point, the taking and attention to prisoners of war in the

18th Century is a very important aspect that affected such factors. We approach this phenomenon by looking at aspects such as the taking of prisoners in the struggle that took place in urban centers, how they were cared for and housed, affecting the civilian population, and the impact on buildings and infrastructures of the towns.

JAVIER BRAGADO ECHEVARRÍA

Javier Bragado Echevarría (Bilbao, 1988) es licenciado en Historia por la Universidad de Salamanca y doctor en Historia Moderna por la Universidad de Granada. Es profesor de Geografía e Historia y autor de diversas publicaciones científicas en el ámbito de la Historia Militar en la Edad Moderna. Su campo de investigación abarca principalmente la Historia Social del Ejército en el siglo XVIII, el análisis microhistórico de la sociedad regimental y el servicio de militares extranjeros en los ejércitos de la Monarquía Hispánica. En 2018 fue galardonado con el Premio Ejército en la categoría de investigación en Humanidades y Ciencias Sociales por su tesis doctoral *Los regimientos suizos al servicio de España en el siglo XVIII (1700-1755): guerra, diplomacia y sociedad militar*.

Gestión militar y soldados extranjeros en el ejército español a finales del siglo XVIII: realidades, modelos y proyectos

Es un punto común en la historiografía que tanto la presencia de regimientos extranjeros como de soldados provenientes de fuera de la Península dentro el ejército español a finales de siglo XVIII fue cada vez más reducida, debido principalmente a cambios organizativos y a dificultades logísticas de reclutamiento. Sin embargo, un aspecto menos conocido en su historia es que existieron tentativas por evitar su reducción, bien manteniendo o redimensionando los cuerpos ya existentes, bien explorando modelos de servicio antiguos o totalmente nuevos. En definitiva, nos encontramos ante un escenario de especial interés, por la hibridación de propuestas y expectativas, la mayoría de las cuales no llegaron a ponerse en marcha o tuvieron escaso recorrido. Al margen de la curiosidad y la anécdota, encontramos propuestas paradigmáticas y que nos permiten valorar la perspectiva de los contemporáneos en torno a los soldados extranjeros, la necesidad de la diplomacia y la negociación para contar con ellos como recurso y, en conjunto, su peso dentro del ejército. Por ello, presentamos aquellos casos que nos permiten mejor el contraste entre la realidad de los modelos de servicio existentes y los que llegaron a proyectarse.

JONATHAN JACOBO BAR SHUALI

Egresado en Historia por la Universidad Complutense de

Madrid. Máster en Historia de la Monarquía Hispánica, por la misma institución (2022). Recientemente ha publicado su primer libro con el grupo Editorial Nowtilus (2022) *La Grande Armée de Napoleón y sus aliados*, donde ha dedicado especial atención a la sociedad, administración y religiosidad de las fuerzas armadas al servicio del monarca francés. Ha sido investigador en formación de la Biblioteca Histórica Marqués de Valdecilla con su proyecto *Napoleón I Bonaparte. Un emperador francés a través del fondo antiguo de la Biblioteca Histórica Marqués de Valdecilla* cuyos resultados ha expuesto ya en otros centros académicos. Asimismo, ha sido becario de prácticas en la revista *Desperta Ferro* en 2020. Además de ello, ha impartido conferencias en diversos foros divulgativos y académicos. Es socio de número de la "Napoleonic Historical Society" (Estados Unidos-Canadá). Cabe destacar su colaboración con diversos proyectos y cátedras universitarias. Es director de la revista *L'Aigle: Revista de Historia Napoleónica*, asimismo se especializa en la Europa de la Revolución y el Primer Imperio francés, otorgando especial interés a la historia militar y religiosa.

Cotidianidad, religión, identidad y principios morales como objeto de comprensión del soldado de la Guerra de Independencia española. El caso del Regimiento de Infantería Ultonia en los sitios de Gerona (1808-1809)

En los últimos años la historia militar ha otorgado un especial interés a la psicología y moral del soldado. La "Nueva Historia Militar" del siglo XX fomentó el estudio de la cotidianidad de los militares solventando así los espacios en blanco que existían en los procesos administrativos de la tropa, su instrucción y reclutamiento. En este largo proceso de maduración académica destaca la obra de J. Keegan *El rostro de la batalla* (1976). Adelantado a su tiempo, situó la importancia que tenía el pensamiento y la moral de los hombres en el futuro desenlace de una batalla. Así, partimos de esta última tesis incorporando los conceptos de "religión" e "identidad" para obtener una nueva visión de los hombres de armas de la Monarquía Hispánica en el transcurso de la Guerra de Independencia española (1808-1813). Hoy los pocos trabajos en los que se menciona al Ultonia no abarcan de manera concisa ninguno de los puntos que resultarán ser foco de nuestra atención en el presente estudio: el factor religioso, el ideal del patriotismo y la significancia del valor militar entre estos combatientes. El presente trabajo pretende ser una aportación sobre la intervención del Regimiento Ultonia en los sitios de Gerona y cómo se vio condicionado por los factores que se han señalado a lo largo de este resumen.